

DISCURSO DEL RECTOR MANUEL PÉREZ MATEOS

Burgos, 26 de septiembre de 2022

Sra. Consejera de Educación,

Rector Magnífico de la Universidad Miguel de Cervantes y Vicerrectores de otras universidades, Doctores *Honoris Causa* por la Universidad de Burgos,

Sr. Presidente de las Cortes,

Sr. Alcalde,

Autoridades académicas, civiles y militares,

Sr. Arzobispo,

Representantes de los sectores empresariales y sociales,

Queridos Estudiantes, Profesores y Personal de Administración y Servicios,

Señoras y Señores:

Tras estos dos años dolorosos, en los que hemos sufrido enfermedad, dolor y pérdida de seres queridos, abrimos oficialmente un nuevo curso con mucha ilusión, ánimo y ganas de reencuentro. Les ofrezco mi más cariñosa bienvenida, especialmente a los nuevos estudiantes y a sus familias que son ya miembros de nuestra comunidad.

Permítanme felicitar al Dr. Carlos Larrinaga, por su interesante lección magistral que nos ha permitido viajar por el pasado, presente y futuro de la contabilidad. Enhorabuena a las 66 profesores, profesoras y miembros del PAS distinguidos con la medalla Alfonso VIII por su demostrada dedicación a esta Universidad. E, igualmente, felicidades a los 63 estudiantes distinguidos con el Premio Extraordinario Fin de Estudios: sois lo mejor de nuestra institución y lo más prometedor de la sociedad. Congratulaciones a los nuevos profesores, técnicos y personal de administración y servicios que ha promocionado y a los jubilados que han prestado un fiel servicio a la institución académica.

Hoy quiero hacer mío el mensaje expresado hace diez días por el presidente Mañueco en la apertura del curso académico de las universidades de Castilla y León: "Vamos a ser ambiciosos". En la Universidad de Burgos también queremos ser ambiciosos, especialmente en el sentido que defendía el filósofo alemán Ernst Bloch: una contemplación del porvenir con esperanza, optimismo y consciencia a través de un reconocimiento ecuánime del potencial creativo del ser humano.

Aunque no lo parezca, aferrarse al optimismo en una coyuntura preñada de incertidumbres, sonidos de guerra y presagios de recesión, no es un acto de inconsciencia, sino de confianza en nuestras potencialidades. La comunidad de la Universidad de Burgos sabe de ello y lo viene demostrando a lo largo de sus 28 años de existencia.

Pese a la hemorragia demográfica que sufre nuestra provincia, perdiendo más de 19.000 habitantes en el último decenio, hemos sido capaces de consolidar nuestras cifras de matriculación, con un incremento acumulado en los tres últimos años de más del 20%, gracias especialmente a la capacidad de atracción de estudiantes de fuera del distrito universitario de Burgos, que este curso suponen el 60% de los de nuevo ingreso. Con un 10% de nuevos estudiantes procedentes de 32 países distintos. Gracias al buen hacer de nuestro personal docente, investigador, administrativo, técnico y de servicios. A todos ellos les doy mis más sentidas gracias.

Los nuevos grados en Ingeniería de la Salud y en Diseño y Desarrollo de Videojuegos, o el grado propio de Piloto Comercial de Transporte de Pasajeros, que han comenzado ya con éxito su andadura, son un ejemplo de esa atracción, como también lo serán los grados en Industria para la Empresa Digital, en Ciencias Gastronómicas o en Psicología, tres titulaciones que ofertaremos por primera vez el próximo curso. Especialmente significativa será la apertura de un nuevo campus en Miranda de Ebro, con un Grado dual impartido conjuntamente con la empresa que cuenta con el apoyo decidido de la sociedad mirandesa, de su ayuntamiento y de su excelente sector industrial, puntero en ámbitos aeronáutico y logístico, entre otros. Para ello contaremos con el firme apoyo del Gobierno autonómico en este ilusionante proyecto estratégico. Muchas gracias Consejera. Un plan estratégico de región que permitirá seguir reforzando el futuro de la Universidad y de esa importante comarca.

Estamos decididos a ser actores clave en la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Hemos aprobado un Plan de Ahorro Energético para reducir el consumo de gas y electricidad en un 25%, tres meses antes de que lo hiciera el Gobierno. Una medida incluida en nuestro Plan Global de Sostenibilidad que implica, además, la integración de fuentes de energía renovable en todos los centros, la sustitución de sistemas de iluminación por led, la rehabilitación de edificios bajo estándares de eficacia energética passive house, los puntos de recarga eléctrica y de vehículos eléctricos compartidos, ahorro y reutilización de agua, la gestión y reciclado de residuos, compra verde, evaluación de impacto ambiental y la inclusión de los ODS en las titulaciones, con acciones formativas dirigidas al estudiantado y al personal universitario.

El Impact Ranking 2022 reconoce, como ya ocurrió en ediciones pasadas, el trabajo de nuestra universidad en su compromiso con los ODS, situándonos en la posición 215 del mundo en su indicador general entre 1.406 universidades de 106 países y regiones, liderando la clasificación nacional en el ODS nº 15.

La implantación de titulaciones internacionales conjuntas con universidades de América Latina, la consolidación de Burgos como foco de enseñanza del español, las múltiples alianzas con universidades

extranjeras, el desarrollo de acciones conjuntas con academias europeas, como el Proyecto EAGLE para la digitalización de PYMES, o la atracción de talento de regiones con hispanismo emergente, configuran los ejes de nuestra internacionalización.

El Programa UbuRefugio para acoger a 26 estudiantes ucranianas, el más completo de las universidades espaloas, es solo uno de los últimos ejemplos de la labor que desarrolla el Centro de Cooperación que desde 2016 ha contado con el trabajo e implicación desinteresada de más de 2.500 miembros de la comunidad universitaria. Igualmente, es un orgullo para la UBU ser la primera universidad en el mundo que ha establecido una Cátedra de Derechos Humanos y Cultura Democrática con el Instituto Auschwitz Birkenau.

La Universidad ha vuelto a convertirse en dinamizador cultural, así como en núcleo de atención a la diversidad, de acercamiento intergeneracional y de aprendizaje a lo largo de la vida, que seguiremos potenciando con la creación del Instituto de Formación Permanente. Fomentamos la investigación, a través de la excelente labor que desarrolla la Unidad de Cultura Científica con ejemplos tan magníficos como la Estación de la Ciencia y la Tecnología puesta en marcha con la inestimable colaboración del Ayuntamiento de Burgos, hasta múltiples acciones de transferencia del conocimiento mediante el trabajo de la OTRI y la OTC. Con eslabones especializados en tres centros internacionales de investigación, el ICCRAM, el Centro de Patógenos Emergentes y Salud Global y el Centro de Desarrollo Rural, así como en dos nuevas unidades conjuntas de investigación, en Baterías y en Hidrógeno Verde.

A pesar del déficit estructural de inversión en investigación, muy por debajo de la media del resto de países europeos y de la OCDE, la Universidad de Burgos ocupa la quinta posición en el sistema universitario español y la primera de la región en rendimiento global, en docencia y en investigación e innovación. Sólo 10 universidades españolas presentan índices superiores a los de la de Burgos en investigación e innovación, según los últimos datos del U-Ranking que utiliza una información que no procede de las universidades sino del Sistema de información Universitario Español. Y ello con un presupuesto dos o más veces inferior al de las universidades con las que compartimos posiciones.

En los últimos cinco años, la Universidad de Burgos ha incrementado en un 250% la financiación de proyectos ejecutados por los Grupos de Investigación Reconocidos. Una financiación que alcanza los 18 millones de euros. De los cuales, casi 7 corresponden a la ejecución de 40 proyectos europeos en vigor, ostentando una vez más la primera posición regional en proyectos internacionales.

Y en lo que respecta a programas europeos Next Generation, la Universidad de Burgos ha captado ya fondos por más de 7 millones de euros, a la cabeza de las universidades de Castilla y León, gracias a los cuales podremos seguir potenciando una plantilla de casi 350 investigadores no docentes no financiados por la Administración Educativa. Al tiempo, estamos desarrollando PERTEs específicos, alguno de los cuales, como el relativo al Desarrollo del Vehículo Eléctrico está ya aprobado. Hemos presentado, hasta el momento, 19 propuestas ante los ministerios de Transición Ecológica y Reto Demográfico; de Industria, Comercio y Turismo y de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana.

La última de estas propuestas, para la que tenemos ya luz verde hace menos de dos meses, es la denominada "Tecnologías y procesos para la producción de hidrógeno renovable", va a ser financiada con 2,7 millones de euros, aportados al 65% por el Gobierno Central y al 35% por la Junta de Castilla

y León. Un proyecto, liderado por la Universidad de Burgos y en el que colaboran las otras tres universidades públicas de la región, los centros tecnológicos CIDAUT y CARTIF y apoyado por más de 25 empresas de ámbito regional y nacional, entre las que destacaré especialmente la burgalesa Hiperbaric y la Asociación Castellano y Leonesa del Hidrógeno.

En los últimos años, hemos abordado políticas encaminadas al rejuvenecimiento y estabilización de la plantilla de PDI y PAS. Lo que ha supuesto, a lo largo de este mandato rectoral, convocar 55 Cátedras, casi el doble de las 30 existentes en 2016; 81 plazas de Titular, un 40% de las que había y casi el doble, exactamente el 96%, de las plazas existentes de Contratado Doctor. Y lo que mayor orgullo nos produce por lo que supone de futuro: hemos convocado 103 plazas de Ayudante Doctor frente a las 46 que había al principio de legislatura, más del doble de las existentes tras 22 años de historia. Datos que no tienen precedentes y que ha permitido eliminar las bolsas de espera a Catedrático o Titular y la supresión de convocatorias de interinos.

Estas políticas han supuesto un incremento apreciable de la financiación de la Universidad de Burgos por parte de la Junta de Castilla y León que quiero reconocer y apreciar públicamente. Un incremento proporcional que se ha producido también, y como es lógico, en el resto de universidades. Te doy las gracias por ello, consejera. Pero junto a este agradecimiento, debo señalar que persiste una diferencia estructural desde su creación que sitúa la financiación de la Universidad de Burgos en torno a casi 5.000 euros menos por empleado respecto a la media de las otras tres universidades públicas, lo cual supone unos 6 millones de euros menos en capítulo 1. Creo que es de justicia y perfectamente legítimo reclamar que se vaya reduciendo ese agravio comparativo inaceptable que no tiene justificación. Bastaría con hacer realidad en Burgos el anuncio que hizo el presidente de la Junta en 2019 de incrementar en un 10% la financiación de las universidades públicas. Es algo imprescindible para cumplir con eficacia el servicio que nos encomienda la sociedad, que es quien, a la postre, sufraga esa financiación. A mayores solicitamos que se establezca un programa que financie las universidades en base a objetivos y en función de sus méritos.

Es necesario para fortalecer la vinculación entre la Universidad y el sector empresarial, que encuentra precisamente en Burgos su principal motor regional. Nuestra universidad, íntimamente ligada al tejido productivo de esta provincia, posee una tasa de inserción laboral del 76,8%, por encima de la media nacional, en consonancia con nuestro empeño en apoyar la creación de empresas innovadoras e impartir nuevas titulaciones que atiendan las demandas presentes y futuras del mercado laboral.

Finalizo dirigiéndome de nuevo a nuestros estudiantes y jóvenes investigadores. A vosotros, a los encargados de diseñar un mañana más sostenible, más justo, un futuro sin guerras y en el que prevalezca el uso de la razón, a vosotros os digo que afrontéis ese camino con espíritu universitario, con inconformismo, crítica y humanismo, con investigación y con deseo irrenunciable a seguir aprendiendo y mejorando.

Mucha suerte y cuídense mucho. Les deseo un feliz y provechoso curso. Muchas gracias por su atención al escucharme.

EN NOMBRE DE SU MAJESTAD EL REY, DECLARO INAUGURADO EL CURSO ACADEMICO 2022-2023 EN LA UNIVERSIDAD DE BURGOS.